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Н ачалось все с четырехсерийного 
телевизионного проекта, снимая 

который, я целый год провел в неболь-
шой деревушке на Енисее. Четырех-
серийный – потому что по числу вре-
мен года. Съемки начались примерно 
в 2005 году, а закончен фильм был в 
2007-м, в конце года. Это четыре серии 
по 50 мин каждая.

Потом так вышло, что наш докумен-
тальный сериал понравился одному из 
известнейших в мире режиссеров-до-
кументалистов Вернеру Херцогу, и он 
обратился ко мне с предложением 
сделать для западной аудитории свою 
версию. Речь шла о 90-минутном филь-
ме, получившем название «Счастливые 
люди: год в тайге».

Canon EOS C300 –  
испытание Алтаем
Дмитрий Васюков

 Дмитрий Васюков –  
режиссер документального кино, один 
из создателей цикла фильмов «Счастли-
вые люди». Уже сделаны две картины, 
рассказывающие о Енисее и о поморах.

Съемки очередного, третьего проекта 
проходят на Алтае, причем половина 
средств на его производство была собра-
на с помощью так называемого крауд-
фандинга, проще говоря, на доброволь-
ные взносы обычных людей. Этих людей 
оказалось около трех тысяч, а собрать 
удалось почти 5 млн рублей. Так что полу-
чается настоящий народный фильм.

Съемки картины об Алтае Дмитрий 
Васюков выполняет камерами Canon. 
Основная камера – это C300, а вспо-
могательная – XF300. Большую часть 
года он проводит на Алтае, но время от 
времени на несколько дней приезжа-
ет в Москву. Перед новой поездкой на 
Алтай Дмитрий ответил на несколько 
вопросов, касающихся работы с каме-
рами Canon.
Для упрощения восприятия вопросы из 
текста убраны, а оставлены только отве-
ты Дмитрия, так что получилось вполне 
стройное повествование.

От редакции. 

Кадры из фильма об Алтае
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В результате Вернер Херцог получил 
карт-бланш, сделал эту версию, благодаря 
чему, а также имени самого Херцога, и мое 
имя получило определенную известность. 
Эта картина участвовала во многих кино-
фестивалях, в том числе в США, Италии и 
Японии. Были и призы, что тоже приятно.

Но самое главное, что название филь-
ма переросло в название целого цикла 
«Счастливые люди», в который вошел 
и следующий фильм «Поморы». И вот 
именно там впервые мы применили съе-
мочную технику Canon – DSLR-камеру 
EOS 7D. У меня был замечательный опе-
ратор – Семен Аманатов. Аппарат был 
его собственный. Семен сам сделал к 
камере приклад и расписал его ненецки-
ми узорами. Но главное, что приклад был 
удобным, он позволял Семену комфорт- 
но снимать. А выпиливал он приклад в 
Мезени, где была наша база. Оттуда мы 
отправлялись и в океан, и в тундру – пла-
вали, летали, ходили пешком.

Сейчас мы снимаем третий проект –  
алтайский. Так что получается своего 
рода триптих – фильм о великой россий-
ской реке Енисее, картина о поморах, 
живущих на Белом море, которое тоже 
наше внутреннее, и мы его ни с кем не 
делим. И вот теперь лента об Алтайских 
горах. Практически полный ландшафт.

Вот фильм об Алтае мы снимаем 
уже не одной камерой Canon, а двумя –  
C300 в качестве основной и XF300 в 
роли вспомогательной. Одна из причин 
такого выбора в том, что, во-первых, 
мне очень понравилось изображение, 
снятое камерой 7D, а во-вторых, мне в 
принципе нравится картинка, которую 
дают камеры Canon.

Так получилось, что во время съе-
мок фильма о Енисее мы тоже исполь-
зовали две камеры, причем основной 
была камера другого производителя, а 
вспомогательной – Canon XL2. Так вот, 
картинка с XL2 мне уже тогда нрави-
лась больше. К сожалению, та камера 
Canon не выдержала 40-градусного 
мороза – отказал лентопротяжный ме-
ханизм. Ведь снимали еще на кассеты. 
Возвращаясь к картинке, хочу сказать, 
что у Canon она была мягче, я бы ска-
зал, «киношнее», приятнее.

Поэтому, когда для съемки «Помо-
ров» Семен предложил DSLR-камеру 
7D, я не только не возражал, но и был 
полностью «за». А на нынешней карти-
не все сложилось еще удачнее – мы по-
лучили от компании Canon сертификат 
на использование съемочного оборудо-
вания, чему я очень рад. Сертификат 
мы получили в качестве приза на мо-

сковском кинофестивале. 
По этому сертификату нас 
снабдили камерой C300 и 
комплектом фотообъекти-
вов к ней. К чести Canon 
я хотел бы сказать, что, 
хотя сертификат был рас-
считан на 45 смен, в ком-
пании понимали, что этого 
недостаточно для годового 
съемочного цикла, и при-
няли решение предоста-
вить аппаратуру на весь 
съемочный период. Допол-
нительно я уже сам приоб-
рел XF300 для событийных 
съемок, когда герои филь-
ма живут перед камерой 
своей жизнью и не обра-
щают внимания на процесс 
съемки. Они могут произ-
вольно входить в кадр и 
выходить из него, могут 
бегать, словом, делать 
все, что им нужно. В такой 
ситуации автофокус C300 
не всегда успевает сраба-
тывать, поэтому понадо-
билась вторая камера –  
более «шустрая».

А основной камерой C300 мы сняли, 
например, животных, к которым просто 
невозможно подойти близко. Тут помогла 
и оптика Canon – широкоугольный фо-
тообъектив 16…35 мм, среднефокусный 
24…70 мм и два длиннофокусных объек-
тива: 70…200 мм и 100…400 мм. И хотя 
на момент съемки функция оптической 
стабилизации не поддерживалась, мы 
все же смогли получить на самом длин-
ном фокусе вполне хорошие кадры ар-
харов, которые, завидев человека даже 
издалека, просто убегают. К козерогам 
еще можно подойти метров на 300, а к 
архарам – нет.

Что касается записи материала, то тут 
мы не стали мудрствовать лукаво и огра-
ничились штатными картами памяти Com-
pact Flash. От идеи использования внешне-
го рекордера отказались сразу, поскольку 
тут же возникают проблемы с лишним ве-
сом, более частой зарядкой батарей и т.д. 
Да и качества записи на карты CF вполне 
хватает. К тому же ноутбук и жесткие ди-
ски для «слива» снятого материала всег-
да с собой, так что проблем никаких. Есть 
«тело» камеры, набор фотообъективов и 
«сумасшедший» кинооператор. Вот чего 
действительно пока не хватает, так это 
надежного штатива. Когда сильный ветер, 
ни один штатив не выдерживает, особенно 
если снимаем на длинном фокусе. При-
ходилось даже вешать под панорамной 
головкой грузы от крана-стрелки, чтобы 
сделать систему более устойчивой.

Конечно есть и большие мощные штати-
вы, но нам приходится каждый раз искать 
баланс между желаемым и возможным. 
В том числе оптимизировать съемочный 
комплект по массе и габаритам, ведь со-
став группы минимальный, нет ни техни-
ков, ни ассистентов – все делаем сами.

Возвращаясь к картинке, хочу поде-
литься первой радостью, касающейся 
уже фильма об Алтае. Хотя сам фильм 
еще в процессе съемки и будет готов в 
лучшем случае весной следующего года, 
на YouTube мы периодически публикуем 
некоторые кадры из снятого. К ряду из 
них уже есть комментарии, отмечающие, 
что наконец-то появилась аппаратура, 
позволяющая качественно снять всю кра-
соту Алтая. Тут есть немалая заслуга и 
Canon EOS C300.

И еще немного о записи на карты па-
мяти CF. Сам я не специалист по цве-
токоррекции, но в Adobe Premiere «по-
крутил» несколько снятых фрагментов. 
Очевидно, что имеется большой запас по 
обработке, чтобы картинка, что называ-
ется, зазвенела.

Кинооператор Семен Аманатов с камерой C300,  
оснащенной длиннофокусным объективом
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Сама же камера вполне достойно 
переносила все те же тяготы, что и 
мы – снег, дождь и прочие стихийные 
чудачества. Конечно, приходилось ее 
закрывать зонтом – очень не хватало 
дождевого чехла. Надеюсь, в следу-
ющий раз обзаведемся и им. Либо 
чем-то посерьезнее, типа зимнего 
чехла Polar Bear от Porta Brace. Не 
стали проблемой и перепады темпе-
ратуры, когда мы заносили камеру с 
улицы, где был сильный мороз, в по-
мещение. Во избежание образования 
конденсата на камере – помещали ее 
в гермомешок, прежде чем внести в 
избу. И доставали из мешка, когда она 
немного нагревалась. Единственное, 
что случилось на сильном морозе – не 
выдержал один из внешних кабелей, 
идущий к ЖК-монитору. Но тут просто 
не была учтена такая особенность 
места съемки, как мороз от -30°С и 
ниже. Присланный на замену кабель 
уже был в бандаже, и подобная по-
ломка больше не повторялась. Да 
и выход кабеля из строя не повлиял 
на процесс съемки – пока не пришел 
новый кабель, оператор пользовался 
видоискателем.

Удобно было работать и со звуком. 
Мы записывали звук и на встроенные 
микрофоны, и на «пушку», и исполь-
зовали петличный микрофон. Радует, 
что сейчас мы будем снимать камерой 
C300 с уже обновленной микропро-
граммой, благодаря чему некоторые 
функции станут лучше. Это касается, 

например, автофокусировки. А специ-
алисты Canon подберут для нас длин-
нофокусные объективы с поддержкой 
оптической стабилизации.

Отдельно хотел бы выделить такую 
незаменимую вещь, как высокая чув-
ствительность камеры C300. Мы сни-
мали сбор кедровой шишки, а потом 
нужно было снять эпизод с ее прием-
кой. Это был осенний сентябрьский 
день, темнело довольно рано. Пока 
было светло, оператор снимал процесс 
сбора, а когда началась приемка ореха, 
было уже темным-темно. Но кадры по-
лучились замечательные. Фары «уази-
ка» светили куда-то в сторону, в стену 
избы, и отраженный от стены свет был 
единственным, делавшим темноту не 
совсем полной. Но картинка получи-
лась отличной, с естественной цвето-
передачей, без «зерна» и шума.

А при работе на ярком солнце очень 
помогают встроенные нейтральные 
фильтры. Более того, в горах, где 
яркое солнце, синее небо и снег, без 
этих фильтров просто не обойтись. 
Причем встроенных фильтров впол-
не достаточно для любой съемки. Во 
всяком случае у нас не возникало не-
обходимости в применении каких-то 
дополнительных нейтральных филь-
тров иной плотности.

В целом же, могу сказать, что C300 
«рисует» замечательно. И это неоценимо 
при съемке красот Алтая – рек, туманов, 
солнечных бликов. Для нас эта камера 
оказалась просто незаменимой.
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Съемка предгрозового пейзажа
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